

RESUMEN

Actualmente el suicidio se ha convertido en un problema de salud pública que llama alarmantemente la atención de la población y las autoridades debido al aumento progresivo de los casos a nivel mundial, nacional y regional. Concretamente esta investigación centra su atención en aquellos indicios que apuntan a la tendencia de riesgo suicida, siendo la familia el soporte y factor protector para el desenlace o no de este trastorno. Considerando todo esto, es que se planteó como objetivo principal: Determinar los principales factores asociados al riesgo suicida en jóvenes de la ciudad de Tarija.

El sustento teórico de esta investigación estuvo definido por las teorías respectivas de cada uno de los instrumentos empleados, se hace el abordaje de teorías generales relacionadas a las variables riesgo suicida, tolerancia a la frustración, acontecimientos traumáticos en la infancia y la impulsividad; además, se puede encontrar datos sobre la relación entre variables.

Así, la presente investigación se encuadra en un estudio de carácter descriptivo, teórico, cuantitativo y transversal, el procesamiento de los datos se llevó a cabo de manera cuantitativa, en lo que se refiere a la presentación y sistematización de los resultados obtenidos en base a los instrumentos empleados, y de manera cualitativa en lo que se refiere al análisis e interpretación de los resultados con base teórica. Los instrumentos utilizados para la recopilación de información fueron: La escala para la evaluación del riesgo suicida, la escala de tolerancia a la frustración, la escala de acontecimientos traumáticos en la infancia y la escala de impulsividad de Barratt.

Es importante mencionar que la población seleccionada estuvo compuesta por 165 jóvenes entre 18 y 26 años, a los cuales se les aplicó la escala para la evaluación del riesgo suicida (ERS). La muestra se tipificó como no probabilística, seleccionando sólo a los sujetos que presentan un riesgo de suicidio Leve, Moderado y Considerable. Dando como resultado a 97 jóvenes seleccionados para la muestra, entre hombres y mujeres.

Tomando en cuenta los resultados, se encontró que los jóvenes de la ciudad de Tarija presentan un nivel de riesgo suicida leve con una prevalencia del 59% en los jóvenes seleccionados, acompañado de una tendencia a baja tolerancia a la frustración, además, presentan una tendencia a un nivel moderado de traumas infantiles, y por último, una impulsividad, normal aunque con una tendencia a niveles altos.